

周边命运共同体构建与亚太地区秩序重塑

王俊生

【内容提要】习近平总书记创造性提出亲诚惠容周边外交理念,推动中国同周边国家友好合作开辟新的境界。中国同周边国家政治互信与利益融合不断深化,命运与共意识逐步落地生根。为积极推动构建周边命运共同体,中国在对外交往上提出理念倡议引领并积极推进地区治理,经济合作上强调共同发展并推进地区机制建设,安全共筑上倡导和平发展道路并推动问题对话解决,文明交流上秉持互学互鉴并立体多元推进文明对话。与特朗普 2.0 给亚太地区带来的各种不确定性形成鲜明对比的是,中国作为地区国家的好邻居、好朋友、好伙伴,积极推动构建周边命运共同体,促进亚太地区秩序更为平等包容、开放共享、和平稳定,为亚太地区秩序重塑注入稳定性与正能量。

【关键词】周边外交 周边命运共同体 亲诚惠容 亚太秩序

当今世界正处于大发展大变革大调整之中,全球治理体系和国际秩序变革加速推进,在变乱交织的国际形势下,亚太地区秩序面临重塑。作为亚洲大家庭一员,中国与周边国家自古命运与共。中国始终扎根周边、贡献周边,致力于推动构建周边命运共同体,携手周边国家实现共同发展。2025年4月8日至9日召开的中央周边工作会议,对当前中国与周边命运与共关系作出精准判断。今天的中国已经成为亚洲稳定的重心、经济联策的重要基础、维护国家安全的重点、运筹外交全局的首要、推动构建人类命运共同体的关键。党的十八大以来,中国从政治、经济、安全、人文等各角度提出先进理念引领并推进实践平台建设,周边命运共同体构建正在从理念变成现实,不仅促进了亚洲各国福祉,也为亚太秩序重塑提供了路径方向。

亲诚惠容周边外交理念 与构建周边命运共同体的内在逻辑

2013 年 10 月, 习近平总书记在周边外交工作座 谈会上首次创造性提出亲诚惠容周边外交理念, 强调让 命运共同体意识在周边国家落地生根。党的二十大报告 指出, 坚持亲诚惠容和与邻为善、以邻为伴周边外交方

针,深化同周边国家友好互信和利益融合。2025 年 4 月召开的中央周边工作会议指出,"以睦邻、安邻、富邻、亲诚惠容、命运与共为理念方针",携手周边国家共创美好未来。亲诚惠容理念与周边命运共同体理念密切联系、相融相通,周边命运共同体的内涵与亲诚惠容理念的目标和价值具有逻辑内在一致性。打造周边命运共同体是实践亲诚惠容理念的落脚点,践行亲诚惠容理念是打造周边命运共同体的根本保障。

首先,"亲"体现在亲仁善邻,是构建周边命运共同体的中国色彩。"共同体"在国际关系史上并不少见,有些国家通过联合组建了经济共同体、政治共同体等,但是推动构建"命运共同体"是中国首创,体现出中国人历来重感情、讲情分的特点。由此可见,"亲"是周边命运共同体与其他类型共同体的根本区别所在。中国与周边国家地缘相近、人缘相亲、文缘相通,具有落实"亲"得天独厚的条件。地缘上,中国与周边国家陆海交界;人缘上,边境地区人员往来频繁,全球海外华人华侨数量已突破6000万,遍布在198个国家和地区,其中主要居住于中国周边国家;文缘上,与周边国家长期毗邻而居发展出了相同或类似文化,尤其是在边境地区的跨境民族之间。正因如此,习近平总书记在出访周边国家时常将其形象比喻为"走亲戚""到邻居家串门"等。

其次,"诚"体现在以诚相待,是构建周边命运共









同体的信任基础。"诚"的基本含义为诚意、诚信。诚而有信是国家间开展实质性合作的基础。中华民族不论是在人与人交往中,还是在国家与国家之间交往中,都格外重视诚实与信用。习近平总书记曾多次公开指出,"中国说的话,承诺的事,一定会做到,一定会兑现","中国历来言必信、行必果"。中国践约守诺、平等待人,同周边国家广泛建立了战略合作伙伴关系,同东盟、中亚、澜湄国家的命运共同体建设扎实推进。[1] 中国始终坚持同地区国家以真诚沟通增进理解信任,以对话协商寻求解决分歧,以实际行动维护本地区共同安全。

再次,"惠"体现在互惠互利,是构建周边命运共同体的物质基础。"惠"强调的是互惠,而不只是中国一方的发展惠及周边国家,周边国家的发展同样也可以惠及中国,互惠体现中国对发展周边关系的一种均衡态度。^[2] 习近平总书记指出,"要本着互惠互利的原则同周边国家开展合作,编织更加紧密的共同利益网络,把双方利益融合提升到更高水平,让周边国家得益于我国发展,使我国也从周边国家共同发展中获得裨益和

助力。" ^[3]2023 年,中国对全球经济增长的贡献达到 30%以上, ^[4] 由于中国与周边国家的进出口总额高于同北美洲与欧洲等地区的进出口额总和,中国对亚洲经济增长的贡献率实际远超 30%。由此可见,中国通过着力深化互利共赢格局,已与周边国家形成了你中有我、我中有你高度相互依赖的现实。随着党的二十届三中全会关于进一步全面深化改革政策逐步落地,中国的持续发展将进一步惠及周边国家。

最后,"容"体现在开放包容,是构建周边命运共同体的本质要求。"容"强调的是包容,即发展的包容性,这既是中国倡导的地区合作乃至全球治理理念,也是对个别大国意图在本地区建立一种排他性体系的回应。^[5]中华文化历来拥有开放胸怀,历史上丝绸之路最兴盛的时候,也是中国最发达的时候,反映出古代中国有容乃大、与邻为友的传统。新中国成立以来的外交开放包容,尤其体现在和平共处五项原则及相关外交实践上。周边地区国家数量众多,这些国家在规模体量、政治制度、社会发展等方面差异巨大,推动构建周边命运共同体需



要坚持包容互鉴、求同存异,以更加开放的胸襟和更加积极的态度促进地区合作。2023年3月,习近平总书记在出席中国共产党与世界政党高层对话会时首次提出全球文明倡议,倡导尊重世界文明多样性、弘扬全人类共同价值、重视文明传承和创新、加强国际人文交流合作,为不同文明包容共存、交流互鉴注入动力。

构建周边命运共同体的理念引领与实践平台

中央周边工作会议强调,构建周边命运共同体,要与周边国家巩固战略互信,支持地区国家走稳自身发展道路,妥善管控矛盾分歧;深化发展融合,构建高水平互联互通网络,加强产业链供应链合作;共同维护地区稳定,开展安全和执法合作,应对各类风险挑战;扩大交往交流,便利人员往来。近年来,中国从对外交往、经济合作、安全共筑、文明交流等层面务实推进构建周边命运共同体,形成务实高效的周边工作框架,推动周边工作取得历史性成就。

在对外交往上,中国提出理念倡议引领并积极推进地区治 理。中央周边工作会议明确指出,周边是运筹外交全局的首要。 党的十八大以来中国提出的"一带一路"倡议、全球发展倡议、 全球安全倡议、全球文明倡议等一系列外交倡议首先在周边地 区落地生根,周边地区也成为推进构建人类命运共同体的优先 方向。截至目前,中国已同周边 17 个国家达成构建命运共同体 共识, 在中南半岛和中亚地区形成命运共同体"两大集群"。[6] 除不丹外,中国已经同周边其他国家建立了形式各样的伙伴关 系、合作关系或战略互惠关系。中国始终致力于构建亲诚惠容 的整体周边关系,而非尔虞我诈的地缘政治竞争关系,旨在与 周边国家合作共赢:致力干以正确义利观为基础推进与周边发 展中国家合作,而非巧取豪夺的殖民主义,旨在实现中国与周 边共同发展;致力于推动构建结伴而不结盟、对话而不对抗的 新型大国关系, 并在中俄关系中率先付诸实践, 探索大国关系 和谐相处的新路。习近平总书记多次强调,中国将坚定不移维 护真正的多边主义,维护国际公平正义,倡导共商共建共享的 全球治理观, 这为中国与周边国家共同推进地区治理提供了理 念支撑。

在经济合作上,中国强调共同发展并推进地区机制建设。中央周边工作会议明确指出,周边是实现发展繁荣的重要基础。



党的十八大以来, 中国与地区有关国家共同推动 建立亚洲基础设施投资银行、澜沧江一湄公河合 作机制、中国─中亚机制,并主办"一带一路" 国际合作高峰论坛与中国国际进口博览会等,着 力深化互利共赢格局, 积极推动同周边国家的资 金融通、贸易畅通和设施联通。从资金融通来 看,其中一项创举是推动成立亚洲基础设施投资 银行, 截至 2024年9月, 亚洲基础设施投资 银行向35个成员批准了263个投资项目。总 计约516亿美元, [7] 在推动亚洲区域经济一体 化、完善国际金融治理体系方面起到了重要作 用。从贸易畅通来看,中国与地区国家达成《区 域全面经济伙伴关系协定》, 建成全球规模最大、 潜力最大的自贸区, 在全球化逆风中树立了合作 典范。在周边次区域,中国通过澜沧江—湄公河 合作机制,促进沿岸各国经济社会发展,打造 "澜湄"流域经济发展带,建设澜湄国家命运共 同体;通过中国—中亚机制助力中亚国家可持续



发展和中国—中亚命运共同体建设;通过积极参与中日韩领导人会议,促进日韩两国与中国相向而行,共同为东亚地区共同发展发挥建设性作用。从设施联通来看,共建"一带一路"源自中国,始于周边,不仅有效推动了周边国家基础设施升级,也推动了国与国之间设施联通,如中老铁路的开通,使老挝从"陆锁国"成为"陆联国"。

在安全共筑上,中国倡导和平发展道路并推动问题对话解决。习近平总书记多次指出,中国走和平发展道路,不是权宜之计,更不是外交辞令,而是从历史、现实、未来的客观判断中得出的结论,是思想自信和实践自觉的有机统一。^[8] 中央周边工作会议明确指出,周边是维护国家安全的重点,以安危与共、求同存异、对话协商的亚洲安全模式为战略支撑,携手周边国家共创美好未来。党的十八大以来,中国坚持共同、综合、合作和可持续的安全观,重视与周边国家在传统安全和非传统安全领域的协调与合作。一方面,与周边国家加强区域

全机制建设,增强战略互信,积极开展预防性外交,发挥好上海合作组织、中国一东盟海上联合军演等组织、机制的作用。另一方面,积极推动周边地区热点问题解决。比如,全面有效落实《南海各方行为宣言》,加快"南海行为准则"磋商进程,排除外来干扰,同东盟国家一道共同维护南海和平稳定;在朝鲜半岛问题上创造性提出"双暂停"与"双轨并进"解决思路,推进问题政治解决与对话解决;在缅甸局势上积极促成缅甸军方与少数民族武装实现临时停火。在非传统安全领域,中国还与周边地区相关国家携手应对恐怖主义、分裂主义、极端主义、重大疫情、环境污染、信息安全等挑战。

在文明交流上,中国乘持互学互鉴并立体多元推进文明对话。2019 年 5 月,中国举办首届亚洲文明对话大会,推动亚洲乃至全球文明对话,形成《亚洲文明对话大会 2019 北京共识》。全球文明倡议也陆续写入中国和老挝、越南、印尼、马来西亚、巴基斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、哈萨克斯坦等多个周边国家的联合声明以及与澜湄等周边地区的联合新闻公报中,得到周边地区越来越多国家的认同和支持。为了推动文明交流,中国与越南、柬埔寨、俄罗斯、日本、韩国等周边国家及东盟开展人文交流年活动。通过立体多元推进与周边国家人文交流,如招收周边国家更多的优秀留学生到中国学习、加大对中国学生赴周边国家留学的支持力度、推动与周边国家旅游签证便利化、支持周边国家相关人员到中国短期培训和与中国同行开展合作研究等,有力增进了中国同周边国家特别是周边国家民众间的睦邻友好关系。

构建周边命运共同体对重塑亚太秩序的影响

冷战结束后,美国希望借助所谓"冷战胜利"在亚太地区推行单极秩序,强调"美国领导论"与"美国例外论",在发展与地区国家关系上体现出清晰的"美国—盟友—伙伴—对手—敌人"等级制,并通过发展与盟友和伙伴的关系打击对手与敌人。近年来,美国在各领域推进—系列打压、遏制和围堵中国的政策,进而对国际安全环境特别是亚太地区秩序产生严重负面影响。与美国零和博弈思维不同,作为地区国家的好邻居、好朋友、好伙伴,中国推动构建周边命运共同体基于地区各国共同利益与大国责任担当,为亚太地区秩序重塑提供了路径方向。



其一,构建周边命运共同体将推动亚太秩序更为平 等包容。自 2012 年奥巴马政府推行"亚太再平衡"战 略以来,美国通过战略重心东移、强化同盟体系及加剧 大国竞争, 迫使亚太国家面临选边压力。特朗普政府转 向 "印太战略", 升级美日印澳 "四方安全对话" (QUAD) 并扩大对台军售, 中美关系进入单边敌意加剧、对抗激 化、风险跃升阶段。拜登政府延续竞争基调,通过"美 英澳三边安全伙伴关系"(AUKUS)、美日韩三边合作、 芯片禁令及南海军事行动等进一步遏制中国,同时拉拢 东盟相关国家以及日韩等盟友以巩固影响力。特朗普再 次上台后更是赤裸裸推行"美国优先"政策,主张对华 战略竞争框架要延续打压和遏制的基本政策方向,激进 化趋势更加明显, 加剧了亚太地缘竞争。与之不同, 中 国推动构建的周边命运共同体强调平等包容。中国在对 外交往上强调大小国家一律平等, 在推动多极化上倡导 平等有序, 在经济合作上推动平等参与, 在安全共筑上 主张平等协商, 在文明交流上注重平等对话。通过检索 习近平总书记相关外事活动,截至2024年,习近平总 书记提及"平等相待"超过300次。中小国家元首讨论 中国时,常提到的一句话就是"中国真正平等对待我们"。 截至 2024 年底, "一带一路"合作文件的签署国覆盖 80% 以上的中国建交国,其中包括周边 25 个国家。[9] 不仅基本涵盖了周边所有类型国家, 而且涵盖了与中国 双边关系处于不同发展阶段的周边国家。作为亚太地区 大国,中国追求平等包容,有助于亚太秩序向平等包容 演变。

其二,构建周边命运共同体将推动亚太秩序更为开放共享。美国口上高喊"开放""繁荣",实际上通过打造各种小圈子,制造地区分裂并妄图分而治之。不仅是美国双边同盟体系,近年来其所倾力打造的美日韩和美日菲等三边合作机制、美日印澳"四方安全对话"及"印太经济框架"等,无一不是封闭和针对特定国家的,严重制约了亚太区域合作。中日韩三国经济总量接近世界四分之一,但是三国贸易依存度还不到 20%,远低于欧盟的 65.7% 和北美自贸区的 40.2%,[10] 中日韩三国自由贸易区谈判长期未能取得成效的重要原因之一就在于美国阻挠。相较之下,中国推动构建周边命运共同体



真正秉持开放共享原则。中国强调要推进真正的多边主 义,所推动的"一带一路"倡议、亚洲基础设施投资银行, 以及参与推动的金砖国家合作机制与上海合作组织等均 对其他国家真正开放,不断有新成员加入。2024年7 月,党的二十届三中全会出台《中共中央关于进一步全 面深化改革、推进中国式现代化的决定》, 35 次提到"开 放", 明确指出"开放是中国式现代化的鲜明标识""推 进高水平对外开放""稳步扩大制度型开放"等。[11] 自 党的十八大以来, 党中央、国务院先后分 7 批次设立了 22 个自贸试验区,中国对外签署的自由贸易协定达到 22个, 涉及 29 个国家与地区, 与自贸伙伴的贸易额从 占中国贸易总额比重的 17% 提升至 35% 以上。[12] "一 带一路"倡议强调政策沟通、设施联通、贸易畅通、资 金融通、民心相通, 也意在通过"五通"实现与合作对 象国的开放共享。近年来,中国主动帮助周边国家成功 实现共享发展的案例有很多。如 2023 年 10 月, 雅加 达至万隆高速铁路正式开通运营, 这不仅标志着印尼迈 入高铁时代,而且在建造过程中累计为当地带来 5.1 万 人次就业,培训印尼员工 4.5 万人次。^[13] 在新发展格局下,中国开放的大门将进一步敞开,同周边地区国家共享发展机遇。

其三,构建周边命运共同体将推动亚太秩序更为和 平稳定。历史上大国崛起以及地区秩序重塑基本都是通 过战争方式实现的,造成巨大人员伤亡。威斯特伐利亚 体系形成前的三十年战争预计死亡人数超过 450 万、维 也纳体系形成前的拿破仑战争预计死亡人数超过650 万, 凡尔赛—华盛顿体系形成前所爆发的第一次世界大 战死亡人数超过 2150 万, 雅尔塔体系形成前所爆发的 第二次世界大战死亡人数超过7000万。美苏冷战期间 也爆发了30多场代理人战争,冷战结束后,美国先后 发起或参与了海湾战争、科索沃战争、阿富汗战争、伊 拉克战争等。不同于美国追求实力至上, 中国致力于政 治协商与对话解决;不同于美国追求绝对安全,中国致 力于实现合作安全;不同于美国追求你输我赢,中国强 调安全不可分割原则,致力于实现安全共同体。比如, 在南海问题上, 中国坚持通过谈判与对话解决争议和管 控分歧,通过推进"南海行为准则"塑造地区秩序以实 现各国共同安全。在非传统安全领域, 反恐问题上, 中 国坚持不干涉内政原则,坚持遵守国际法原则,而美国 动辄撇开国际法,直接在对方国家开展斩首行动等;网 络数据安全上,中国倡导"网络主权",主张通过协商合 作构建网络空间命运共同体, 而美国通过网络攻击、搭 建全流量监听站等企图实现网络空间霸权。作为联合国 安理会常任理事国与全球军事大国, 中国坚持走和平发 展道路, 有助于促进亚太秩序和平稳定。

中央周边工作会议明确指出,中国同周边关系进入周边格局和世界变局深度联动的重要阶段,要以全球视野审视周边。从世界变局来看,美国试图通过将中国孤立以及"脱钩断链"等方式塑造与主导亚太秩序,但美国秩序理念与实践带来的是地区竞争与对立甚至地区冲突,特朗普 2.0 更是给亚太地区秩序带来各种不确定性,而中国推动构建周边命运共同体将为亚太地区秩序重塑注入稳定性和正能量。随着"全球南方"国家群体性崛起,国际力量对比在中国周边地区发生重大变化,中国作为"全球南方"重要一员,通过推动构建周边命运共

同体积极重塑亚太秩序将大有可为。●

作者系中国社会科学院亚太与全球战略研究院中国周 边战略研究室主任、研究员

- [1]《践行亲诚惠容理念,共建美好亚洲家园》,人民网,2023年11月1日,http://m.people.cn/n4/2023/1101/c23-20822132.html。
- [2] 方长平、周方银、卢光盛、刘卿、韩爱勇:《新时代中国周边外交的理论创新与实践成就》,载《国际论坛》2023年第6期,第6页。
- [3]《习近平:让命运共同体意识在周边国家落地生根》,中国政府网,2013年10月25日,https://www.gov.cn/ldhd/2013-10/25/content 2515764.htm。
- [4]《国际锐评 | 中国外贸的"活水"从哪里来?》, 中工网, 2024 年 1 月 13 日, https://www.workercn.cn/c/2024-01-13/8112893.shtml。
 - [5] 同[2],第7页。
- [6]《聚焦构建周边命运共同体,努力开创周边工作新局面——与会代表谈贯彻落实中央周边工作会议精神》,中国政府网,2025年4月10日,https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202504/content_7018002.htm。
- [7]《资金融通 为共建"一带一路"提供强大动力》, 国务院新闻办公室网站, 2023年10月15日, http://www.scio.gov.cn/gxzl/ydyl_26587/zxtj_26590/zxtj_26591/202310/t20231016_774592 m.html。
- [8]《不断开拓治国理政新境界》新华网 2016年2月29日, http://www.xinhuanet.com/politics/2016-02/29/c_128761818_2.htm。
- [9]《驻扎门乌德总领事柯友生在蒙媒体发表署名文章 构建周边命运共同体,共筑繁荣美好新未来》,外交部,2025 年 4 月 14 日,https://www.fmprc.gov.cn/zwbd_673032/wjzs/202504/t20250416_11595333.shtml。
- [10]《环球圆桌对话:中日韩合作,如何"风雨不改同舟"?》,环球网,2025年3月25日,https://baijiahao.baidu.com/s?id=1827516516863025034&wfr=spider&for=pc。
- [11]《中共中央关于进一步全面深化改革 推进中国式现代化的决定》,中国政府网,2024年7月21日,https://www.gov.cn/zhengce/202407/content_6963770.htm?slb=true。
- [12]《中国已与 29 个国家和地区签署 22 个自贸协定——以高水平开放促进互利共赢》,中国政府网 2024 年 4 月 11 日 , https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202404/content_6944500. htm。
- [13] 《" 我好像坐在飞机上!"雅万高铁"中国速度"赢得广泛赞誉》,中国新闻网,2023年10月17日,https://www.chinanews.com/m/cj/2023/10-17/10095629.shtml。